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ДОРОГА ЖИЗНИ
Только так, а не иначе называют томичи 
Коммунальный мост

И НА МАРСЕ БУДУТ ЯБЛОНИ ЦВЕСТИ...
Надо лишь на красную планету 
десантировать томичей

ВМЕСТЕ С ПАПОЙ
Встала с дивана детвора Томска, 
чтобы встретиться на фестивале3 6–7 8

Продолжение на стр. 4–5 ►

СЧЕТ 5:9
Похожие,  
но такие 
разные

31 августа станут извест-
ны имена победителей 
Всероссийского кон-
курса «Семья года». 

Держим кулачки: в номинации 
«Многодетная семья» наш регион 
представляют семьи Ахметовых 
и Вершининых из города Томска. 
Они стали безоговорочными по-
бедителями регионального от-
борочного этапа. Членам оргко-
митета настолько понравились 
представленные обеими семьями 
конкурсные материалы, что они не 
смогли выбрать самую лучшую и 
выдвинули на конкурс обе семьи. 
В презентациях семьи рассказали, 
как они живут, чем дорожат, чем 
увлекаются и что их объединяет. У 
Ахметовых пять детей, у Вершини-
ных – девять!

«Все счастливые семьи похо-
жи друг на друга…». Классик прав 
сто раз. И все же рецепт семейного 
счастья у каждого свой. И у пылких, 
эмоциональных Ахметовых из Ок-
тябрьского района, и у спокойных, 
рассудительных Вершининых из Со-
ветского. Мы побывали у них в гостях 
и узнали, как дети делают жизнь ро-
дителей насыщенной и гармоничной. 
И что такое истинная семья. 

Михаил Ратнер, исполняющий 
обязанности мэра г. Томска, пожелал 
обеим семьям победы в конкурсе, 
подчеркнув, что такие семьи — сила 
нашего города.

На фото семья Вершининых
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Всем картам карта 
В администрации Томска 
заработал муниципальный 
механизм сопровождения 
инвестиционных проектов 
и проектов развития 
комфортной городской среды 
по принципу «Одного окна».

Дорожная карта позволяет любому 
заинтересованному лицу обратиться в 
администрацию и на условиях равен-
ства, добровольности и прозрачности 
получить поддержку в реализации ин-
вестиционного проекта. 

Среди возможных форм под-
держки: получение консультаций, 
помощь в организации переговоров, 
содействие в поиске дополнительно-
го финансирования, включая участие 
в областных, федеральных и между-
народных программах развития 
предпринимательства, институтов 
развития, кредитно-финансовых уч-
реждений. Также соискатели могут 
получить информацию об имеющих-
ся на территории Томска площадках 
для реализации проекта и прочие 
данные о механизмах и возможных 
инструментах поддержки.

От момента поступления заявки 
от потенциального инвестора до мо-
мента, когда администрация опреде-
ляет проектного менеджера и начи-
нает работу по поддержке инвестора 
на основании сформированной уни-
кальной дорожной карты, проходит 
менее 25 дней.

Наиболее крупные проекты, 
предполагающие создание ново-
го объекта производственной или 
социальной инфраструктуры, рас-
ширение действующего бизнеса, 
увеличение объемов производства 
продукции и оказания услуг населе-
нию, будут рассматриваться на ин-
весткомитете мэрии, работу которого 
возглавит мэр города.

Администрация города пригла-
шает всех заинтересованных жите-
лей Томска и иногородних инвесто-
ров воспользоваться механизмом 
поддержки. Для этого необходимо 
обратиться в управление экономи-
ческого развития администрации 
Томска по адресу: пер. Плеханова, 
д. 4, каб. 410 (тел. 52-51-49), или по 
электронной почте: vmm@admin.
tomsk.ru

Союз Томска и Минска   
Делегация Томской области во главе с губернатором Владимиром 
Мазуром посетила с деловым визитом Республику Беларусь.  
В составе делегации работали и.о. мэра Томска Михаил Ратнер  
и заместитель мэра по социальной политике Константин 
Чубенко. 

В рамках программы подписано соглашение о сотрудничестве Том-
ска и Октябрьского района Минска. Подписи под документами поставили 
и.о. мэра Томска Михаил Ратнер и глава администрации Октябрьского 
района белорусской столицы Геннадий Люботынский.

Приветствуя томскую делегацию, Геннадий Люботынский сказал:
– Подписание соглашения между Томском и Октябрьским районом 

Минска – еще один шаг к сближению наших граждан. Уверен, это сотруд-
ничество будет складываться на основе взаимного уважения и поддерж-
ки в соответствии с традициями многовековой дружбы наших народов 
– белорусов и россиян.

В ответном слове Михаил Ратнер отметил:
– Нам есть что перенять из опыта минчан. Томичи заинтересованы в 

установлении более плотных связей и контактов между предприятиями и 
организациями Томска и Минска, реализации совместных проектов. Со-
глашение о сотрудничестве с одним из старейших районов белорусской 
столицы, несомненно, послужит на благо жителей наших городов.

В рамках визита в Минск делегация из Томска ознакомилась с ра-
ботой единой диспетчерской службы 115, посетила ряд объектов благо-
устройства, побывала в одной из школ. Накануне представители адми-
нистрации Томска вместе с губернатором Томской области посетили 
предприятия коммунальной сферы города Гродно.

Отважные среди нас 
Указом президента России Владимира Путина томич Алексей 
Полежаев, отличившийся в ходе специальной военной 
операции в боях под Лисичанском Луганской Народной 
Республики, награжден орденом Мужества.

Награду по поручению губернатора Томской области Владимира Мазура 
вручил герою-томичу и.о. мэра Томска Михаил Ратнер.

Алексей Полежаев служил в зоне СВО по контракту с декабря 2022 года. 
Исполнял обязанности заместителя командира батальона. Получил тяжелое 
ранение, сейчас демобилизован.

Михаил Ратнер поздравил томича с высокой государственной наградой 
и пожелал ему скорейшего восстановления здоровья, благополучия и даль-
нейших успехов в жизни.

Конец эпохи забора   
В центре города демонтировано ограждение, которое более 
десяти лет скрывало набережную реки Ушайки.

Поручение снести забор дал во время обхода и.о. мэра Томска Михаил 
Ратнер. Градоначальник отметил, что работы по благоустройству не ведут-
ся, а доступ к реке у томичей ограничен.

– Этот участок набережной долго ждал благоустройства, часть работ 
там выполнена, остальную часть мы приведем в порядок своими силами. 
Это будет тихий, уютный зеленый уголок вблизи водоема в центре нашего 
города, – сказал и.о. мэра Томска Михаил Ратнер. 

На набережную вблизи БКЗ на субботник вышли около 70 сотрудников 
подразделений мэрии Томска. Они убрали скопившийся на этой террито-
рии мусор, подрезали поросль, закрасили теги и надписи. В результате суб-
ботника вывезено четыре КамАЗа веток и мусора.

В планах администрации города – провести здесь ремонт деревянных 
настилов и плитки подпорной стенки, а также обследовать и привести в 
порядок зеленые насаждения.

– Основная задача – сделать так, чтобы томичи, прогуливаясь по цен-
тральному проспекту города, могли полюбоваться видами на реку, сходить 
на набережную, – сказал Михаил Ратнер.

Будем жить по-новому  
Каждая новая школа вызывает восторг не только у тех,  
кто в ней будет работать и учиться, но и у всех томичей. 
Поскольку это инвестиции в будущее региона.

А такая школа, которая распахнула свои двери на ул. Демьяна Бедного, 
радует не только потому, что это суперсовременный объект, но и потому, что 
это еще и суперсовременный центр знаний. В  МАОУ СОШ № 46, получившей 
название «Открытие», будут обучаться более 900 детей, не только живущих 
на ближайших улицах, но и тех, кого заинтересовала новая концепция содер-
жания образования. Основой такой концепции являются нано-, био-, инфор-
мационная и когнитивная технологии. 

Существенное внимание в школе будет уделено созданию условий для 
детей с ограниченными возможностями здоровья. Наряду с инклюзивным 
образованием здесь будет организовано обучение   детей с расстройством 
аутистического спектра.

Открывает свои двери после долгожданного капитального ремонта и 
лицей № 8. Побывавшие в своих классах и соскучившиеся по ним ученики 
не узнали родных стен. Это совершенно преобразившееся здание, добротно 
отремонтированное и упакованное по последнему педагогическому слову. 
Отремонтирована кровля, заменены системы отопления, вентиляции, водо-
снабжения, канализации. Стоимость капремонта обошлась бюджетам всех 
уровней в 350 млн рублей. 

 

Подари мне рассвет…   
В дни XXI фестиваля авторской песни «Томский 
перекресток» площадку посетили более 2 тыс. 
гостей.

Фестиваль собрал исполнителей из Москвы, Зелено-
горска, Челябинска, Томска, Красноярска, Новосибирска, 
Тюмени, Назарова, Кольцова, Барнаула, Усть-Каменогорска, 
Железногорска, Юрги, Междуреченска, Прокопьевска и дру-
гих городов.

Право поднять флаг на открытии фестиваля организа-
торы доверили Марине Томиловой и Владимиру Трубину. Они 
были в числе идейных вдохновителей и организаторов фе-
стиваля.

Специальными гостями фестиваля стали Анатолий Ки-
реев, Алексей Вдовин, Александр Перов и знаменитый дуэт 
– Лидия Чебоксарова и Евгений Быков. Их выступление и 
гала-концерт собрали самое большое число зрителей, под-
певавших знаменитым киреевским строчкам «Подари мне 
рассвет у зеленой палатки», песне «Белый конь» в испол-
нении московского дуэта и композиции «Жди меня, жди» 
Алексея Вдовина.
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В начале лета мы поставили 
задачу: открыть в сентябре 
движение по мосту по всем 
четырем полосам. 

Эта задача выполнена! 

 Михаил Ратнер,  
и.о. мэра  

города Томска

 � Анна Серебрякова 
Фото из архива пресс-службы 
администрации г. Томска

Не только труженики села, 
занятые уборкой урожая, в 
эти дни нервно и ежечасно 
заглядывают в сводки по-

годы. Строители, ремонтирующие 
Коммунальный мост, делают это 
с неменьшим напряжением. При 
сухой погоде у строителей будет 
возможность завершить рекон-
струкцию верхней части объекта, 
что позволит уже в начале сентяб-
ря открыть полноценное движение 
для автомобилей и пешеходов. А 
ремонтники уйдут под мост – там 
тоже много работы. В планах – за-
вершить ее в декабре, и мост будет 
на 100 процентов капитально отре-
монтирован.

…Стенания по поводу неудобств, 
связанных с капитальным ремонтом 
Коммунального моста, в историче-
ской ретроспективе кажутся мало-
значимыми и малосущественными. 
Да, пробки на дороге. Да, порой часо-
вые ожидания зеленого света. Да, не-
редко перечеркнутые планы. Но все 
это в краткосрочном аспекте. Вынуж-
дена на пару минут стать «Капитаном 
Очевидностью»: мы привыкли гово-
рить, что думаем о будущем, о детях, 
о перспективах своего города. А пер-
спектив без возможностей не бывает. 
Одна из наших местечковых возмож-
ностей – мост, соединяющий правый 
(где обосновался областной центр) 
и левый (бурно развивающийся и 
являющийся трамплином для выезда 
на все федеральные трассы) берега 
Томи. И ремонт моста был необходим 
как элементарная безопасность.

Имени Кузьмича
Подобных нашему Коммуналь-

ному мостов в СССР было построено 
три. Специалисты называют их уни-
кальными. Уникальность в изюминке 
– в высокопрочных канатах. Смекал-
ка проектировщиков далеких 1970-х 
позволила существенно сократить 
используемые на объекте объемы 
железобетона, заменив его каната-
ми. При возведении объекта акцент 
был поставлен на кессоны – специ-
альные конструкции, используемые 
при строительстве под водой. Если 
проще – это герметически закрытое 
помещение для работы строителей в 
условиях водной среды. 

Но два моста уже давно прика-
зали долго жить… Мост в Кемерове, 
к примеру, даже ремонтировать не 
стали – забросили и построили рядом 

ДОРОГА ЖИЗНИ
Только так, а не иначе называют томичи 

Коммунальный мост

новый. А Коммунальный не просто 
стоит, а является нашей дорогой жиз-
ни. Матерые мостостроители утверж-
дают, что одна из причин этого долго-
жительства – тотальный контроль при 
возведении моста со стороны обкома 
КПСС и его первого секретаря Егора 
Лигачева лично. Именно он в 1969 
году инициировал появление насто-
ящего моста вместо маломощного 
понтонного, паромной переправы и 
тем более ледовой. И все годы строи-
тельства чуть ли не ежедневно бывал 
на объекте, проводя штабы, контроли-
руя сроки и качество строительства. 
Именно эти факты и общий вклад Ли-
гачева в развитие региона сподвигли 
общественность Томска выступить 
накануне 100-летия легендарного 
Кузьмича (2022 год) с предложением 
назвать мост его именем. Область 
идею поддержала, но решено было 
дождаться капитального ремонта 
моста, чтобы присвоить имя объекту, 
приведя его в достойную форму.

Вода не только  
камень точит

Сданный в 1973 году в эксплуа-
тацию Коммунальный мост ни разу 
не подвергался серьезному ремонту. 
Представьте человека, который ни 
разу за 50 лет своей жизни не был 
у доктора. Так, пару раз показался 
медикам и работал, работал, работал 
круглосуточно. 

В 2008 году ремонтники подша-
манили его проезжую часть, особо 
не заморачиваясь: основной бетон 
на дорожном полотне тогда убирать 
не стали. По старой, но совсем не до-
брой традиции уложили на него еще 

один бетонный слой, «похоронив» 
под ним водоотводы и перегрузив 
конструкции. Еще были установлены 
новые ограждения и перила.

Девять лет спустя эксперты за-
волновались, обнаружив серьезные 
проблемы в деформационном шве 
и металлической пластине, накры-
вающей его. Тогда ситуацию спасли 
золотые руки мастеров ТЭМЗа – из-
готовили временную конструкцию для 
установки над поврежденным швом. 
Но эта проблема стала не единствен-
ной. Оказалась, что в изоляцию очень 
долго попадала вода, а это для желе-
зобетонной плиты смерти подобно. 
А значит, требовался капитальный 
ремонт. 

– Самое страшное для любого 
моста – влага, – искренне вздыхает 
представитель департамента капи-
тального строительства администра-
ции города Томска Максим Изотов. – 
Край наш засушливым не назовешь, 
воды с неба всегда достаточно. Она, 
попадая в основание дорожного по-
крытия, в итоге приводит его в негод-
ность. И прежде всего необходима 
была реконструкция водоотводной 
системы, которая бы соответствова-
ла самым современным стандартам. 
Я бы даже сказал – перспективным 
стандартам, ведь эксплуатация моста 
дальше будет осуществляться деся-
тилетиями, и его водоотводная систе-
ма должна в будущем гарантировать 
надежность объекта.

Тросы не подвели
Перед финишной ленточкой ка-

питального ремонта двухкилометро-
вого моста не грех вспомнить его 

основные этапы. Изменив режим 
движения по мосту 25 мая 2022 года 
– направив поток машин по двум по-
лосам в одну сторону, ремонтники из 
ООО «РСТ Мост» (подрядчик адми-
нистрации на объекте) приступили к 
демонтажу барьерных и перильных 
ограждений, мостового полотна, про-
летных строений. На бетонирование 
железобетонной монолитной плиты 
проезжей части ушло без малого три 
месяца.

А уже в октябре прошлого года 
занялись проблемами гидроизоляции, 
после решения которых началось ас-
фальтирование. Пуско-наладочные 
работы прошли бойко и на очень 
хорошем уровне. Нижняя часть мо-
ста тоже не осталась без внимания 
– металлические и железобетонные 
пролетные строения, опоры прошли 
пескоструйную обработку, были по-
крашены. 

Особую тревогу вызывали у спе-
циалистов те самые деформацион-
ные швы, состояние которых не на 
шутку испугало их в 2017 году. 

– Эти швы компенсируют расчет-
ную деформацию строения. Мост, не-
смотря на кажущуюся монолитность, 
все равно «играет» в определенных 
пределах. Этому способствуют в том 
числе и серьезные перепады темпе-
ратур. И если, например, подъезды 
присоединить к мосту намертво, то их 
попросту разорвет. Деформационных 
швов необходимо на наш мост два. 
Они будут устанавливаться в районе 
первой и девятой опор, – рассказывал 
на том этапе ремонта возглавлявший 
тогда городской департамент капи-
тального строительства Александр 
Суходолов. 

Сегодня этот участок полностью 
приведен в соответствие с эксплуата-
ционными требованиями. 

Волнения экспертов вызывала 
тросовая система, та самая изюминка 
Коммунального моста. В конструкции 
126 металлических тросов, каждый 
из которых состоит из 49 пятимилли-
метровых проволок. Эти тросы скре-
пляют мост с двух сторон и тянутся 
на протяжении 652 метров. Проекти-
ровщики капитального ремонта были 
уверены, что система пришла в не-
годность и ее придется полностью ме-
нять. Однако испытания показали, что 
защитная бетонная рубашка сделала 
свое дело – тросы находятся в отлич-
ном состоянии. А ведь были нешуточ-
ные переживания по поводу возмож-
ных срывов ремонта из-за мировых 
экономических санкций – вдруг при-
дется менять какие-то конструкции 
моста, не производимые в России? 
Но все обошлось – материалы, ис-
пользуемые в ремонте, в основном 
отечественного производства. 

Чтобы душа  
была спокойна

Лето для тех, кто пользовался мо-
стом, выдалось по автодоступности 
действительно сложным. Но оно того 
стоило! В ночь с 29 на 30 августа был 
переключен поток движения транс-
порта на южную часть моста. Да, это 
должно было случиться тремя днями 
ранее, но плаксивая погода опять 
внесла свои коррективы.

– Мы в связи с изменением дви-
жения намеренно ограничили его в 
ночное время, – поясняет ситуацию 
начальник городского департамента 
капитального строительства Дми-
трий Тихонов. – с 24 до 2 часов под-
рядчик как раз и провел технические 
работы, позволившие переключить 
потоки транспорта на южную сторону 
моста. Уже утром томичи поехали по 
отремонтированным полосам моста, 
а подрядчик оперативно приступил к 
запланированным работам на другой 
стороне. Задача остается прежней – 
открыть полноценное движение по 
мосту в начале сентября, и мы делаем 
для этого все возможное.

А сделать надо еще немало. 
– Вскрытые плиты в начале ре-

монта, например, пролежали год, – 
рассказывает Максим Изотов. – Их 
надо привести в порядок. Для того 
чтобы высушить гидроизоляцию, 
требуется от суток до трех – особый 
бетон в деформационных швах хоть и 
высокопрочный, но требует деликат-
ности в эксплуатации. Это залог того, 
что в течение 25 лет до следующего 
ремонта моста душа у нас будет спо-
койна. 

Хотя специалисты, контролирую-
щие работу на Коммунальном мосту, 
уверены, что с учетом основатель-
ности подхода к сегодняшней ре-
конструкции этот срок может быть и 
увеличен. 

***
В следующем номере газеты мы 

обязательно подробно расскажем о 
запуске полноценного движения по 
всему Московскому тракту, на кото-
ром прописан Коммунальный мост, и 
о решении томичей, чье имя он будет 
носить. 
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Антонина и Андрей воспитывают девятерых детей  
и не исключают рождение десятого малыша 

 � Светлана Захарова 
Фото: Евгений Тамбовцев

Дверь открыла хозяйка дома 
Антонина. Двухлетний Яша, 
увидев незнакомых людей, 
решил спрятаться за мами-

ну юбку. Но любопытство победило. 
Тем более что и папа Андрей вышел 
встречать гостей.

– А остальных ребятишек куда 
спрятали? Под замком сидят? Где 
все? – с порога шутит наш фотокор-
респондент.

Через пару минут тишины в доме 
как не бывало: на лестнице началось 
движение. Это девочки и мальчики, 
одетые в джинсовые платья, сарафа-
ны и рубашки, дружно спускались со 
второго этажа.

– Саша, Софа, Уля, Дарина, Эльза, 
Гена, Кира, – устроили перекличку ре-
бятишки, выстроившись в линейку. Не 
забыли представить младшего Яшу 
(он еще толком не умеет разговари-
вать) и рассказали о старшем брате 
Олеге, который остался в своей ком-
нате. Итого девять ребят в возрасте от 
двух до пятнадцати лет. В микромире 
семьи Вершининых есть все для сча-
стья: дом, дети, кот Сэм, щенок Джек и 
крепкая любовь.

И родители, и строители
Антонина и Андрей построили дом 

сами. На это ушло пять лет, и девять 
лет семья живет в нем, постепенно 
доводя коттедж до ума. Тоня – автор 
проекта, Андрей реализовал ее идеи 
вместе со старшим сыном.

– Когда гости и знакомые приез-
жают к нам, они обращают внимание, 
что нет забора, нет гаража, а у нас в 
голове нарисована картинка, какой 
дом будет. И мы к этому идем, – гово-
рит Антонина.

По словам Андрея, работы еще 
много – надо построить террасу, ве-
ранду, ограду.

– У Андрея есть цель в жизни, он 
всегда хотел семью, свой дом. Не-
смотря на то что у нас каждый год 
прибавлялись дети, муж никогда не 
опускал руки, не унывал и еще меня 
утешал. Мне спокойно с ним. Я знаю, 
он все сделает, все устроит, – уверена 
Антонина.

Ровесники Вершинины 16 лет в 
браке. Познакомились подростками 
в воскресной школе. Андрею и Тоне 
было по 12 лет. Приглядывались друг 
к другу, общались в одной компании.

– Как-то он помогал нашим де-
вочкам выйти из маршрутки, и я поду-
мала: «У кого-то будет хороший муж». 
Через какое-то время оказалось – у 
меня! – смеется Антонина. 

Андрей тоже смеется – их радуют 
эти воспоминания.

В 21 год они поженились. После 
свадьбы Тоня сразу забеременела 
Олежкой. Новость обрадовала буду-
щих родителей. Через год с неболь-
шим родилась Саша. Когда Антонина 
в очередной раз ходила в положении, 
старшая сестра ей сказала: «С Андре-
ем можно рожать хоть сколько!»

Сейчас у Вершининых шесть 
детей школьного возраста, два до-
школьника и совсем маленький Яша. 
Скоро начнется сад, учеба и допол-
нительные занятия. Олег занимается 
подводным плаванием, Саша, София и 

Дарина – хореографией, Ульяна ходит 
на вокал, Гена любит рисовать и ув-
лекается футболом. Поэтому каждый 
сентябрь мама Тоня выполняет функ-
ции завуча: составляет расписание на 
каждый день, чтобы дети знали свой 
распорядок, не забывали, куда и во 
сколько им нужно идти.

Дежурный день
Беседуем за большим столом. За 

ним Вершинины обедают, играют в 
настольные игры. Здесь делает уро-
ки «начальная школа», так называет 
Тоня учеников младших классов. Но 
даже этого стола мало, когда приходят 
друзья и гости. К созданию стола Ан-
дрей имеет самое непосредственное 
отношение. Он сам сделал ножки, а 
столешницу заказали.

– Ребята, давайте потише, – дела-
ет замечание отец.

Веселая компания перебралась 
поближе к родителям и так увлеклась, 
что забыла о существовании взрос-
лых: кто-то играет, кто-то общается, 
кто-то пытается перелезть через 
перегородку к двухмесячному Джеку. 
В семье должна быть собака, считают 
родители: минус время на гаджеты, 
плюс время на уход и заботу. От пе-
сика гораздо больше пользы, чем от 
куклы Беби Борн, которую девчонки 
уже попросили. К выбору собаки 
глава семейства отнесся очень от-
ветственно, как и к любому другому 
делу. Андрей изучил породы, условия 
содержания, характер – важно, чтобы 
она была дружелюбной к детям.

Первым из питомцев появился кот 
Сэм. Больше всего он любит спать в 
детских комнатах, гулять на улице и 
ловить мышей. Сэм ликвидировал 
грызунов не только в своем доме, но 
и в соседском.

В семье Вершининых каждый 
ребенок, кроме Яши, выполняет по-
сильные домашние обязанности. 
Школьники дежурят на кухне, в зале 
и коридоре.

– Тоня составляет график, кто где 
дежурит, по каким дням и что именно 
нужно сделать. Я вручаю каждому свой 
листок, и дети идут наводить порядок, – 
делится опытом многодетный отец.

Так, на кухне дежурный обязан 
поддерживать чистоту столов и по-
доконника, фасадов кухни, плиты, 
микроволновки, раковины и стульев 
(включая Яшин). Нужно вымыть и 
наполнить водой чайник, загрузить и 
вытащить посуду из посудомойки.

– А мы будем сегодня играть в 
«Амонг Ас»? – спрашивает маму де-
сятилетняя Ульяна во время экскур-
сии по дому.

Антонина по ходу объясняет, что 
дети адаптировали под реальную 
компьютерную игру. Правила приду-
мала Саша. Они любят играть в раз-
ные игры всей семьей. 

На первом этаже невероятно уют-
ного и стильного дома Вершининых 
расположены кухня, совмещенная 
с залом, спальня родителей, гарде-
робная и две туалетные комнаты. 
Второй этаж – детский, две девичьи 
и мужская комнаты. Мама создавала 
дизайн интерьера, папа – мебель.

– Мы поняли, если поставить 
обычные кровати, они просто не вы-
держат нагрузки, поэтому Андрей 
решил, что они с Олегом сделают их 
сами, – пояснила Антонина.

Дети в комнатах распределены 
таким образом, чтобы старшие уха-
живали за младшими. Саша отвечает 
за 4-летнюю Эльзу, помогает пере-
одеться, прибирает вещи и игрушки 
сестренки. Олег присматривает за 
Геной.

Кира, Уля и София примерно одно-
го возраста. Ответственная за поря-
док в этой комнате Соня. Она вдохнов-
ляет сестер на уборку комнаты.

Изюминка дома – зона отдыха для 
всей семьи и гостей, оборудованная 
в подвальном помещении. Здесь Ан-
дрей соорудил тренажерку и кинозал, 
продумал все детали и оснащение. 
Если Вершинины хотят посмотреть на 

большом экране фильм или мультик, 
они спускаются сюда.

Сначала родители хотели обу-
строить еще одну детскую. Но, когда 
ребята стали взрослеть, изменили ре-
шение: необходимо пространство для 
развития и место, где им было бы ин-
тересно вместе общаться, приводить 
своих друзей.

Все в дом
В семье Вершининых работают 

и мама, и папа. Андрей – водителем-
экспедитором, Антонина – свадебным 
декоратором. Этим промыслом она 
занималась еще до брака. Оформ-
ляет президиум, гостевые столы, сва-
дебные букеты, бутоньерки, визитные 
карточки, пригласительные. И в этой 
работе муж незаменимый помощник.

– Однажды мы украшали свадьбу 
и взяли с собой сумку с вещами. Ду-
мали, что Тоня оттуда сразу в роддом 
поедет. В пятницу оформили зал, а в 
воскресенье она родила, – вспомина-
ет Андрей.

Антонина умудрялась убегать на 
работу из перинатального центра.

– Я не могу подвести клиентов. В 
один день было два заказа. Один за-
каз с Андреем сделали, потом второй. 
Времени 10 вечера, думаю: «Только бы 
меня приняли!». Счастливая залетела 
в палату: мы все успели, клиенты до-
вольны, и я на месте! – рассказывает 
Антонина.

Миф о кастрюлях
Забот в многодетной семье полон 

рот. Тоня отличный менеджер, поэтому 
много успевает и целыми днями не 
проводит время на кухне за готовкой 
еды.

– Про многодетных есть миф, 
что мы варим большими кастрюля-
ми. Я специально купила большую 
кастрюлю, но мы в ней, как прави-
ло, не готовим. Я в ней делаю только 
картофельное пюре. У нас есть гриль, 

мультиварка, тостеры, много разной 
современной техники, которая рабо-
тает на нашу семью. Дети приучены 
есть первое, второе, кашу, – обращает 
внимание Антонина.

Признается – она не кулинар. Лю-
бит готовить с Андреем и все чаще с 
дочками. Девчонки взрослеют, смо-
трят ролики, им хочется что-то попро-
бовать.

– Вчера мы весь вечер провели 
вместе. Девочки замешивали тесто на 
пирог, резали овощи, варили спагетти. 
Я занималась грибным соусом и нахо-
дилась на кухне как организатор. Все в 
процессе, всем нравится, и я довольна, 
что они заняты, – замечает мама.

С питанием семью выручает ди-
ректор пищевого предприятия, на 
котором работает Андрей. Елена Вик-
торовна предложила ежедневно за-
бирать десять обедов для ребят.

– Дети вернулись из школы, разо-
грели свои порции, перекусили. Это 
огромная помощь, мы очень благо-
дарны! Я могу позволить себе другие 
дела, заниматься с детьми, делать 
уроки. И пока я вне дома, у меня го-
лова не болит, что они не накормлены, 
– говорит Тоня Вершинина.

Остается ли у молодых много-
детных родителей хотя бы немного 
времени на себя? Они ответили так: 
главное – его находить, иначе не бу-
дет гармонии не только с детьми, но и 
в отношениях.

– У нас есть хорошая традиция – 
один-два раза в неделю мы с Андре-
ем уезжаем из дома. Можем погулять, 
послушать тишину, посидеть в кафе 
или просто поговорить. Нам доста-
точно для перезагрузки, – дополняет 
Антонина. 

С детьми в это время остаются ба-
бушки и дедушка, которые очень лю-
бят своих внуков и во всем стараются 
помочь.

Попрощавшись с Вершиниными, 
наш фотокорреспондент задумался: 
«Может, я как-то не так прожил свою 
жизнь, имея лишь троих детей?»
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ЯБЛОКО  
ОТ ЯБЛОНЬКИ

Когда родители как образец 

 � Светлана Захарова 
Фото: Евгений Тамбовцев

Гостеприимные Ахметовы 
встретили накрытым столом. 
Вся большая семья в сборе: 
родители, Екатерина и Ислам, 

и пятеро детей от 23 до 4 лет. С пер-
вых минут понятно: вместе им весе-
ло, комфортно и интересно. 

Глава семейства разрядил атмо-
сферу, сделав ее легкой и непринуж-
денной.

– Вам кабачки нужны? – спросил 
Ислам Ахметов в надежде сбыть хоть 
часть богатого урожая.

Ахметовы – начинающие садо-
воды-огородники, но у них на даче 
выросло все, что посеяли весной: 
огурцы, помидоры, свекла, морковь, 
зелень и особенно кабачки.

Нервное лето
Июль и начало августа выдались 

хлопотными и нервными. Соня посту-
пала в Новосибирский театральный 
институт, а мама Екатерина все-таки 
решила подать документы в маги-
стратуру.

– Еще умнее хочет стать, – подтру-
нивает над супругой Ислам.

Екатерина спокойно сообщила: 
идея второго высшего у нее зрела дав-
но и в этом году созрела окончательно.

– У нас старшая, Лиля, окончила 
педагогический университет, и я по-
думала: почему бы мне не продол-
жить свое образование? Я подала 
документы в магистратуру ТГПУ. Хочу 
стать психологом. Но еще не знаю, 
прошла я по конкурсу или нет, – рас-
сказала она.

Екатерина хотела бы работать с 
маленькими ребятишками в детском 
саду, да и в семье знания психологии 
будут не лишними.

В свое время Екатерина окончила 
машиностроительный техникум, потом 
политехнический университет. В 19 лет 
вышла замуж, а там дети пошли.

– Она только соберется на работу, 
а четвертый роддом уже ждет, – под-
шучивает Ислам.

Старшей дочке, Лилии, 23 года, 
Баграту, самому младшему, – четыре. 
Между ними родились София, Дамир 
и Дарина.

– Когда вы нам позвонили, мы 
только с моря вернулись, – поддержи-
вает разговор Екатерина.

Каждое лето Ахметовы отдыхают 
в Абхазии. В этом году путешествова-
ли почти месяц.

Их друзья 18 лет назад предложи-
ли вместе поехать на море. День ушел 
на раздумья, два – на сборы, и в путь. 
Соня была совсем маленькой – 1 год 
и 9 месяцев.

– Практически все дети выросли 
в машине, в дороге. Свозить нашу се-
мью на море по путевкам дорого, по-
этому мы предпочитаем своим ходом, 
– замечает Ислам.

На пути к искусству
Хореография, музыка, бассейн, 

спорт, иностранные языки – мама и 
папа развивают детей в разных на-
правлениях. Но не настаивают, если 
они против, и всегда поддерживают 
выбор ребят.

Лиля – молодой дипломирован-
ный специалист. Преподает в Цен-

тре сибирского фольклора, в этом 
году набирает новую группу детей, 
первоклассников. В ТГПУ получила 
образование по двум профилям: в 
области хореографии и мировой ху-
дожественной культуры. Она может 
работать в школе учителем.

– В прошлом году у меня было 
две группы, старшенькие и помлад-
ше. Мы с ними ездили на конкурс в 
Новосибирск и в Томске выступали, 
первые места занимали. Я им танец 
поставила. Мне нравятся моя работа 
и коллектив, – объясняет Лиля.

В спорте есть выражение «игра-
ющий тренер», так вот Лиля – «танцу-
ющий педагог». Она учит танцевать 
юных танцоров, продолжая выступать 
на сцене. На хореографию мама от-
дала ее в четыре года. Танцевальный 
стаж Лили 19 лет. Она хорошо поет, но 
пока не знает, в какое русло напра-
вить эти способности.

Кроме того, Лиля занимается ви-
зажем и оформлением бровей. С под-
ругой они сняли помещение, оборудо-
вали и открыли студию. Делают людей 
счастливыми и красивыми.

– У меня все сложно, – преду- 
преждает вторая по старшинству в 
семье 20-летняя София. – Я поступила 
в медицинский университет на фар-
мацевтический факультет, отучилась 
почти два курса и забрала документы. 
Не моя специальность.

Соня давно мечтала о театраль-
ном вузе, но в 11-м классе резко из-
менила решение, выбрав медицину.

В то время, когда семья отдыхала 
в Абхазии, Соня сдавала экзамены в 

Новосибирский театральный инсти-
тут. Она хочет стать артисткой драма-
тического театра и кино. Прошла на 
бюджет. 28 августа начнутся первые 
репетиции. Все ближе день расстава-
ния с семьей. Для родителей и дочки 
это большое испытание.

– Страшно, очень страшно, потому 
что я очень привязана к семье, – не 
скрывает София.

Рассуждает по-взрослому:
– Надо двигаться дальше. А то 

потом буду жалеть. У меня появилась 
возможность проверить: хобби это или 
действительно мой путь. В любой про-
фессии можно достичь высот и жела-
емого результата. Важно не только, по-
везет тебе или не повезет, но и как ты 
усердно работаешь, какие силы вкла-
дываешь в свое развитие, в свое дело.

Как две капли
Дамир перешел в 10-й класс. Ув-

лекается военно-спортивной игрой 
«Рубеж», тренируется, участвует в со-
ревнованиях. Как и у сестер, у него 
много разных талантов. Дамир окончил 
музыкальную школу, играет на разных 
инструментах – фортепиано, балалай-
ке, гитаре. Предпочитает гитару.

– Дамира мы в семь лет на музы-
ку отдали, – вспоминает Екатерина. – 
Наша преподавательница объявила: 
мест нет. Потом послушала его и сра-

зу приняла: «У меня есть одно место, 
я его возьму. У вас такой замечатель-
ный мальчик!». 

Любимый исполнитель Дамира – 
Виктор Цой.

– Мы каждый день слышим в 
квартире: «Группа крови на рукаве…», 
– хватается за голову Соня.

Мама добавила:
– Он и маленького научил, тоже 

теперь поет.
С выбором будущего пока туманно.
– Если честно, не знаю, но что-то 

связанное с IT, – предполагает Дамир.
Ему нравятся точные науки, и, по 

словам родителей, он отлично разби-
рается в электронике, компьютерах, 
телефонах.

– Это он в папу, – похвалил сам 
себя Ислам. – Я в его возрасте тоже 
все хватал на лету.

Ислам много лет занимается ре-
монтом бытовой техники. И в юности 
играл на гитаре.

Дарина и Баграт внешне очень 
похожи. В семье Ахметовых все каре-
глазые, а младшие родились с голу-
быми глазами.

Девятилетняя Дарина ищет себя. 
Перепробовала танцы, музыку, рисова-
ние, но занятие по душе пока не нашла.

– Ей все удается, если она что-то 
хочет, – отмечает мама. – У Дарины 
хороший слух, способности к рисова-
нию, она очень пластичная.

В новогодней сказке, которую 
поставили дети, Дарина сыграла три 
роли. Одну из них, Бабу-ягу, исполни-
ла виртуозно, соглашаются все члены 
семьи.

Баграт ходит в детский сад. Зани-
мается рисованием песком и допол-
нительными занятиями физкультурой 
в кружке «Малыши-крепыши». Очень 
любит поговорить, у него большой 
словарный запас.

– Сегодня в детской поликлинике 
отличился. Наш врач удивился, что он 
знает слово «скафандр», – говорит 
мама.

Папа тоже привел пример:
– На отдыхе в Абхазии нашими со-

седями были две семьи из Белоруссии. 
Баграт пошел к ним и целый час с ними 
проговорил. Белорусы потом смеялись: 
рассказал обо всех всё что можно.

Семейное кино
Отдых на море – не единственная 

семейная традиция. На Новый год 
дети ставят спектакли, а пару лет на-
зад сняли 45-минутную сказку. Напи-
сали сценарий, распределили роли. 
Съемки проходили в лесу на 25-гра-
дусном морозе.

– Снегурочку украли три злобные 
подружки, которые ей очень завидо-
вали и хотели помешать Деду Морозу 
устроить праздник. Дед Мороз искал 
Снегурочку, обращался к детективам-
колобкам, но все напрасно. В итоге 
внучку он нашел сам. Ее плохих под-
ружек Дед Мороз сгоряча наказал – 
заморозил. Но, когда наступил Новый 
год, они проснулись, поняли, какой 
гадкий поступок совершили, попро-
сили прощения. И все вместе стали 
праздновать, – пересказывает крат-
кое содержание картины Соня.

Лиля обратила внимание, что это 
пошло от бабушки и дедушки:

– Когда мы с ними гуляли, ходили в 
кафе, постоянно снимали видео, фото 
и соединяли в один общий фильм.

– Нас это очень сближает, осо-
бенно когда пересматриваешь фильм 
и вспоминаешь, какие мы все были, – 
соглашается Соня.

Не секрет, что все успехи и неуспе-
хи детей идут из семьи. Екатерина и 
Ислам – образцовые родители. Ислам 
на своем примере показал, как нужно 
идти к своей цели, терпеливо обходить 
подводные камни. Ребятам известна 
история любви мамы и папы.

– Я ремонтирую телевизоры. И 
своей будущей теще отремонтировал 
телевизор в мастерской. Она его за-
брала, дома включила – не работает. Я 
приехал – все в порядке, исправен! А 
Катя как раз из техникума вернулась. 
Как увидел ее – у меня все из рук по-
валилось. Потом я позвонил, встрети-
лись, – повторяет рассказ Ислам. 

– Мы встретились. Он мне не по-
нравился. И, как сейчас говорят, я 
начала «сливаться». Соврала, что у 
меня есть парень. Он опять предло-
жил, давай, мол, просто погуляем. По-
общались некоторое время, и я ска-
зала: все хорошо, ты замечательный 
друг, с тобой интересно, но как своего 
молодого человека я тебя не вижу. Ну 
ладно, говорит, будем просто дружить. 
Так и сдружились. У нас папа очень 
целеустремленный человек, – смеет-
ся Екатерина.

Родители вместе уже 25 лет.
– Я замуж в 28 лет планирую, но 

мало ли, вдруг принц на белом коне 
прискачет, – задумалась София.

Екатерина философски заметила: 
– Я тоже собиралась в 23 выйти 

замуж…
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Конкурс «Томский дворик», шагающий 
по улочкам областного центра уже  
27 лет, стал поистине уникальным 
томским брендом. А с прошлого года 

с легкой руки главы региона Владимира Ма-
зура этот удивительный проект начал реали-
зовываться в большинстве муниципалитетов. 

Сколько неприметных и заброшенных мест 
областного центра привели в порядок неравно-
душные жители! Кстати, нашим конкурсом заин-
тересовались гости из Тюмени и даже попросили 
условия этого творческого состязания.

Членам конкурсных комиссий ежегодно 
приходится тяжко: невероятное количество ори-
гинальных задумок воплощается на каждом пя-
тачке города, неожиданные инициативы томичей 
превращают городские пространства в образцы 
современных технологий озеленения и ланд-
шафтного дизайна. 

«Двор образцового содержания»
Номинация «Двор образцового содержания» 

– одна из самых сложных. Создать образцовый 
двор под силу только команде единомышленни-
ков. И таких в Томске немало.

На территории типового дома на ул. Берего-
вой, 17, не просто создана уютная атмосфера. Бла-
годаря новой достопримечательности – малень-
кой Эйфелевой башне – двор стал романтической 
декорацией для признания в любви и верности.

На ул. И. Черных, 34, команда ЖК «Успех» со-
творила райский уголок. В благоухании роскош-
ных цветников, в тени деревьев приятно посидеть 
на садовых диванчиках, любуясь разноцветными 
бабочками, что оригинально декорируют детскую 
площадку. Двор по ул. Мокрушина, 13, встречает 
гостей беседкой, увитой девичьим виноградом, и 
умиротворяющим журчанием ручья из мини-во-
допада. А на ул. Дзержинского, 20/1, нельзя не 
изумиться творческому подходу в выборе пред-
метов ландшафтного дизайна: детские автомо-
били прошлых лет превратились в основы для 
цветочных композиций. 

 

«Лучшая совместная инициатива 
населения и управляющей 
компании»

Этот союз стал примером взаимовыгодных 
партнерских отношений. На ул. Дальне-Клю-
чевской, 16а, с каждым годом общими усилиями 
жильцов и УК разрастается площадь придомо-
вых цветников. А на ул. Суворова, 14, союзу уда-
ется создавать и содержать цветники в сложных 
условиях: вблизи дорог, при большой затененно-
сти и сложности рельефа. 

А во дворе дома по ул. Студенческой, 8, 
попадешь в мир русских народных сказок. Не-
обычное оформление дворовой территории ор-
ганизовали УК и активные жители дома, работа-
ющие в одной связке.

 

«Лучший балкон, лоджия»
Балконное великолепие все мы наблюда-

ем из года в год. Композицию из кашпо с раз-
ноцветием петуний на балконе по пер. Сакко, 1, 
прекрасно дополняют ароматные побеги дикого 
огурца. А балкон на ул. Суворова, 14, с шикарным 
цветочным оформлением виден издалека и по-
ражает многоцветьем гераней, фуксий, петуний.

Наша постоянная участница конкурса по  
ул. Тверской, 90, снова порадовала большим 
количеством растений на одном квадратном ме-
тре. Пышным цветочным композициям, кажется, 
не хватает места на просторной лоджии. Яркие 
плети так и норовят выскользнуть за пределы 
хозяйских владений. 

Балкон на ул. Тверской, 17/1, – огромная вер-
тикально озелененная вьющимися растениями 

площадка и большие вазоны с роскошной кле-
щевиной.

 

«Активный участник движения 
по благоустройству города»

Став победителями конкурса «Томский дво-
рик» в прошлом году, участники этой номинации 
еще раз доказали, что традиции в благоустрой-
стве – это залог комфорта, уюта и убедительного 
примера, особенно для новичков. Победители 
этой номинации совершенствуют свои балконы, 
цветники, дворы, частные усадьбы и стрит-арт-
фотозоны для души, для радости, которую при-
носит красота. 

 

«Лучшая инициатива  
по озеленению объекта сферы 
потребительского рынка»

Как всегда, достойно выглядит оформление 
и благоустройство лучших в Томске объектов 
торговли, услуг и общественного питания. Еже-
годно эти объекты удивляют эксклюзивными 
элементами в своем убранстве. Это может 
быть необычный декор, бережно сохраненный 
с прошлого века, или современные арочные 
конструкции, сочетающие живые растения и 
искусственные материалы. Украшением таких 
заведений становятся и роскошные клумбы, 
тенистые веранды с редкими по форме и цвету 
растениями, брендовые арт-зоны. 

 

«Лучший цветник, клумба»
Самая популярная номинация конкурса 

«Томский дворик» и в этом году собрала больше 
всего участников. Невозможно представить, как 
бы уныло смотрелись томские дворики без этих 
произведений ландшафтного дизайна. 

На ул. Говорова, 39, цветник, созданный 
руками всего одного человека, дебютанта 
конкурса, поражает разнообразием компози-
ционных решений. Отличаются современным 

подходом к оформлению и многочисленные 
клумбы на Иркутском тракте, 39/1, создающие 
впечатление летней радуги. В д. Лоскутово (ул. 
Гагарина, 56) цветник стал местом притяжения 
для желающих сфотографироваться в красоте, 
наполненной ароматом роз и сказочными фи-
гурками. А в пер. Овражном, 19, восторгаешься 
невероятным буйством цвета, форм и ароматов. 
Особое уважение вызывает масштаб цветника.

 

«Лучшая частная усадьба»
Каждый владелец частной усадьбы с гор-

достью демонстрирует свои эксперименты и 
необычные творческие находки. 

В пер. Ясном, 4, залюбуешься обилием 
фигурок ангелочков, которые гармонично впи-
сались в уголки усадьбы, подчеркивая пыш-
ность цветников и садовых культур. Усадьба на  
ул. Пастера, 31, запомнится живым прудом с 
кувшинками, где на дорожках то тут, то там при-
таились забавные лягушки. А урожай винограда 
не может не вызвать здоровую зависть.

Небольшая усадьба в д. Лоскутово в  
пер. Кедровом, 9-2, гостеприимно встречает 

целой аллей роскошных амарантов. А усадьба 
по ул. Сахарова, 1а, еще у ворот останавлива-
ет полюбоваться насыщенными красками лета 
уличной клумбы.

 

И НА МАРСЕ БУДУТ
Надо лишь на красную планету 

ул. Дзержинского, 29/1

пр. Ленина, 54

ул. 79-й Гвардейской Дивизии, 11
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«Дружный дворик»

Есть хороший совет у победителей этой но-
минации: чтобы по-настоящему подружиться, 
надо быть командой. Во всем! 

Жители по пер. Речному, 6, вдохновляются в 
общем деле на создание клумб у каждого подъ-
езда. Кто-то увлекается бальзаминами, а кто-то 
высадил редкую красавицу кислицу «мадам 
Баттерфляй». 

А на ул. Вершинина, 19, всеми делами друж-
ного дворика заправляет неугомонная баба 
Надя. Сколько ж в ней задора и сил! В результа-
те – новые клумбы, новые площадки и замеча-
тельные праздники на них.

«Стрит-арт фотозона»
Эта номинация стала образцом настоящего 

уличного искусства и весьма органично допол-
нила популярные городские локации. На новых и 
обновленных объектах воплотилось разнообра-
зие тем, идей и техник. Авторами таких современ-
ных и оригинальных объектов стали традицион-
но как обычные жители, так и организации. 

Если хочется провести время в уютном про-
странстве, где можно с книжкой в руках разва-
литься на диване из душистой соломы, то загля-
ните во двор по ул. К. Ильмера, 10/3. Отличное 
место для релакса!

На ул. Мокрушина, 13, приятно посидеть в 
тиши тенистой беседки, поразмышлять о жизни 
под звуки журчащего водопада.

 Ну а за познавательным историческим 
и культурным погружением приглашаем на  
ул. Киевскую, 26. Экспозиции фотовыставки, 
посвященной 50-летию Советского района, не 
оставят вас равнодушными. А деревянные ста-
ринные рамы с томских домов станут прекрас-
ным фоном для редкого кадра.

Множество новых локаций приготовил Пер-
вый музей славянской мифологии на ул. Загор-
ной, 12. Вам очень понравятся маска, созданная 
в рамках проекта «Лики Сибири», фигура мед-
ведя из вторично использованного сырья и де-
ревянный трон лесного царя.

 А ООО «Горсети» на ул. Шевченко, 60, подари-
ло городу новое знаковое место, где можно взле-
теть под покровом волшебного зонтика в руках 
настоящего джентльмена – фонарного столба.

«Самая благоустроенная 
территория учреждения 
здравоохранения»  
«Лучший двор школы»,  
«Лучший двор детского сада», 
«Самая благоустроенная 
территория учреждения 
дополнительного образования»

Участники конкурса в этих номинациях – 
люди особенные. Они стремятся каждому при-
ходящему на их территорию подарить комфорт, 
красоту, душевное спокойствие. 

Тенистые аллеи, в глубине которых уютно 
расположились удобные диванчики, цветочные 
клумбы, бережно ухоженные медиками, и по-
зитивные элементы декора, несомненно, пре-
вращают пространства лечебных учреждений в 
комфортные зоны для восстановления сил. 

Школьные дворы – победители конкурса 
ежегодно удивляют масштабом благоустрой-
ства и фантазийными решениями. Ярко оформ-
ленные входные группы плавно перетекают в 
нежные памятные уголки и гармонично сочета-
ются с просторными территориями для отдыха и 
активных игр. 

Территории учреждений дополнительного 
образования удивляют эксклюзивным оформ-
лением цветников и благоустройством. Цве-
точный герб, красочный пруд, сочетание при-
родных элементов и растительных композиций, 
альпийские горки и благоухающие клумбы – 
всем этим покоряют наши сердца победители 
конкурса в этих номинациях. 

«Лучшая инициатива  
по содержанию городского 
сквера, городской клумбы»

Томские предприятия, учреждения, обще-
ственные и религиозные организации создают 
комфортную среду не только на своих внутрен-

них территориях. Все популярнее становится 
благоустройство городских скверов и клумб си-
лами этих организаций. И всегда это пример про-
думанных композиций с брендовыми элемента-
ми декора, интересными скульптурами, зонами 
отдыха и своими сложившимися традициями. 

«Самая благоустроенная 
территория офиса»

Фонтаны и водопады, оригинальные раз-
ноуровневые клумбы, сотни разновидностей 
растений, среди которых встречается немало и 
экзотических, уютные зоны отдыха и необычные 
цветочные картины. Все это ежегодно создает на 
территориях офисов еще больше комфорта, уюта 
и стремления созидать. Благодаря энтузиазму ру-
ководителей предприятий и сотрудников реализу-
ются самые смелые проекты благоустройства. 

«Самая благоустроенная 
территория образовательного 
учреждения»

Томские вузы, техникумы и студгородки, 
ежегодно расширяя зоны благоустройства, 
не устают экспериментировать. Радуют взоры 
ландшафтные новинки студенческих обще-
житий ТГАСУ. Студенты не только сами под-
бирают современный дизайн для цветочных 
композиций, но и предлагают неожиданные 
экоматериалы для декорирования цветников. 
Во внутреннем дворике за главным корпусом 
ТПУ настолько природная атмосфера, что мож-
но не только насладиться тенистым садом, но и 
разглядеть среди разлапистых деревьев утку 
с подрастающим потомством. На территории 
СибГМУ есть целое арт-пространство и для ре-
лакса, и для шумных вечеринок. А цветники тех-
никума социальных технологий можно назвать 
удачной учебной площадкой для актуальных 
разработок в области ландшафтного дизайна. 

 

Гран-при конкурса 
Среди победителей в двух самых популярных 

номинациях конкурса – «Двор образцового со-
держания» и «Лучший цветник, клумба» – опре-
делены также обладатели Гран-при. В открытом 
народном голосовании приняли участие все же-
лающие старше 14 лет. Томичи активно голосова-
ли за творческую реализацию ярких идей, кро-
потливую работу и эффектно представленные 
объекты. Получив самую большую поддержку у 
томичей, обладателями Гран-при конкурса стали 
образцовый двор на ул. Береговой, 17, и лучший 
цветник в д. Лоскутово на ул. Гагарина, 56.

***
А неугомонные созидатели красоты и ком-

форта – участники конкурса «Томский дворик» 
– уже рисуют эскизы будущих клумб, прора-
батывают детали ландшафных композиций и 
придирчиво выбирают посевной материал для 
конкурса «Томский дворик – 2024».

С результатами конкурса можно ознакомиться: 
https://admin.tomsk.ru/pgs/g9c

ЯБЛОНИ ЦВЕСТИ…
десантировать томичей

ул. Шевченко, 60 ул. Аркадия Иванова

Октябрьский взвоз, 10

Октябрьский взвоз, 10

ул. Карла Ильмера,  10/3
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Вы спрашивали...

Во дворе нашего дома все газоны заросли травой. За лето управляющая 
компания ни разу ее не косила. При обращении в УК нам пояснили, что не-
обходимо утвердить на общем собрании жителей дома необходимость вы-
кашивания газонов, только тогда данная услуга будет предоставляться. На-
сколько это верно, неужели УК не должна оказывать такие элементарные 
услуги без решения собрания жителей дома? 

Постановлением Правительства РФ от 03.04.2013 № 290 утвержден минимальный 
перечень услуг и работ, необходимых для обеспечения надлежащего содержания 
общего имущества в многоквартирном доме. Выполнение тех услуг и работ, кото-
рые предусмотрены данным перечнем, является обязательным для УК. В упомяну-
том перечне в том числе предусмотрена и уборка, и выкашивание газонов (п. 25 
перечня). Таким образом, УК обязана в силу закона оказывать данную услугу без 
решения общего собрания.

Управляющая компания по запросу выдала реестр собственников помеще-
ний в доме, необходимый для проведения собрания собственников жилья. 
При этом в реестре указан ряд собственников квартир, которые давно прода-
ли квартиру, съехали лет семь назад. В УК пояснили, что они не обязаны об-
новлять реестр собственников помещений, вносят в него изменения по мере 
обращения самих новых собственников квартир. Так ли это? Ведь проводить 
собрание жителей дома с реестром собственников помещений семилетней 
давности крайне затруднительно.

Постановлением Правительства Российской Федерации от 15 мая 2013 года № 416 
утвержден Порядок осуществления управляющими компаниями деятельности по 
управлению многоквартирными домами. В этом порядке предусмотрено, что в стан-
дарт деятельности по управлению домом, который должна выполнять УК, включа-
ется ведение реестра собственников помещений в многоквартирном доме, вклю-
чая ведение актуальных списков (п.п. «б» п. 4 Порядка). Таким образом, из данной 
нормы закона следует, что УК обязана обеспечить ведение именно актуального 
реестра собственников помещений в доме. 

В доме старая чугунная общедомовая канализация пришла в негодность. 
У многих соседей имеются по стояковой канализационной трубе подтеки. У 
двух жителей и вовсе образовались значительные трещины на крестовине 
и тройнике вблизи унитазов и идет подтопление. В ТСЖ утверждают, что сто-
яковый трубопровод канализации ремонтируется ТСЖ, а крестовины и трой-
ники жители должны поменять сами, за свой счет. Насколько это правда? 

Согласно п. 5 Правил содержания общего имущества в доме, утвержденных Поста-
новлением Правительства РФ № 491 от 13.08.2006, определено, что в состав общего 
имущества многоквартирного дома включается внутридомовая инженерная систе-
ма водоотведения, состоящая из канализационных выпусков, фасонных частей  
(в том числе отводов, переходов, патрубков, ревизий, крестовин, тройников), сто-
яков, заглушек, вытяжных труб, водосточных воронок, прочисток, ответвлений от 
стояков до первых стыковых соединений, а также другого оборудования, распо-
ложенного в этой системе. Таким образом, крестовины и тройники прямо поиме-
нованы как составные части общего имущества в доме, которые должны ремон-
тироваться и заменяться силами ТСЖ за счет общедомовых средств, ежемесячно 
взимаемых с жителей дома.

УК требует допустить представителя управляющей компании в квартиру для 
осмотра технического состояния унитаза, смесителя, раковин и прочего обо-
рудования, хотя такой осмотр проводился в мае, затем в июле, и вот в августе 
вновь требуют впустить в квартиру. Насколько часто УК вправе проводить 
такие квартирные осмотры? 

Согласно Правилам предоставления коммунальных услуг собственникам и поль-
зователям помещений в многоквартирных домах, утвержденным Постановлением 
Правительства РФ № 354 от 06.05.2011, потребитель обязан допускать представите-
лей УК в занимаемое жилое помещение именно для осмотра технического и са-
нитарного состояния внутриквартирного оборудования в заранее согласованное 
время, но не чаще 1 раза в 3 месяца. Но нужно помнить, что цели посещения вашей 
квартиры могут быть разные. И если доступ в вашу квартиру требуется для про-
верки устранения недостатков предоставления коммунальных услуг и выполнения 
необходимых ремонтных работ, то такой доступ должен быть предоставлен по мере 
необходимости, а для ликвидации аварий – в любое время (п.п. «е» п. 34 правил). 

На вопросы отвечал 
Дмитрий Шенбергер, 
эксперт регионального центра 
общественного контроля «ЖКХ-Контроль» 
в Томской области 
и руководитель региональной общественной 
организации «Томский союз собственников жилья»

/  КАЛЕЙДОСКОП

 � Маргарита Поцелуева 
Фото: Андрей Ефремов

Не зря говорят, что мужчины лучшие по-
вара. Может, поэтому первый в Томске 
семейный фестиваль, организованный 
отцами, не вышел комом.

Встретившись на отцовском форуме в мае 
2019 года, неравнодушные отцы самоорганизо-
вались в Совет отцов г. Томска. Костяк составили 
пять человек: Борис Бугаенко, Руслан Вакарчук, 
Андрей Ефремов, Павел Ионице и Александр 
Кузнецов. Директор школы, журналист и бизнес-
мены. Их объединило желание сделать мир во-
круг себя лучше. Поднять с диванов других отцов 
и показать, что детей можно воспитать только 
своим примером, только совместной с ними де-
ятельностью. 

После десятка встреч выяснилось, что папы 
не только Томска, но и Томской области горят же-
ланием участвовать в воспитании детей, вести их 
за собой, но не всегда понимают, как это делать. 
Многочисленные разноформатные мероприятия 
оформились в четкую концепцию, и ее вершиной 
стал первый семейный фестиваль «Вместе с па-
пой», прошедший при поддержке администрации 
города Томска. 

Сделать полноценный фестиваль менее чем за 
месяц казалось задачей мало выполнимой. Но…

– Буквально за неделю до фестиваля отклик-
нулись неравнодушные отцы. Мы нашли сцену 
и, как пазл, собрали 14 полноценно работающих 
площадок, – рассказывают организаторы фести-
валя. Все площадки – это действующие в Томске 
проекты, организованные мужчинами-наставни-
ками.

…Солнечное утро после пятничного августов-
ского урагана обнадежило отцов. С восьми утра 
площадь перед СФТИ начала преображаться. Муж-
чины работали как пчелы в улье. К 11.00 уже были 
готовы все площадки: «Главная сцена», «Юный 
электрик», «Столярная мастерская», «Школа безо-
пасности и выживания», «Гончарная мастерская»… 

За полчаса до открытия фестиваля площадки 
уже были востребованы гостями. Одна из них – 
«Юный электрик» – вызвала настоящий бум.

Как рассказал ее руководитель электрик 
Александр Урванцев, желающие паять и собирать 
электрические цепи выстраивались в терпеливую 
и не очень очередь, которую приходилось посто-
янно регулировать:

– Инструменты перегревались. Ребятишки так 
и норовили пролезть без очереди. На площадке 
было пять рабочих мест, которые ни минуты не 
пустовали. Я очень этим доволен. А какими до-
вольными уходили мальчишки!

«Главная сцена» тоже не скучала – один се-
мейный музыкальный коллектив сменялся другим. 
Музыкальный подряд семьи Гладышевых (на гита-
ре – папа Саша, на ударных – сын Герман, на ба-
сах – старший Сергей, с шейкером – восьмилетний 
Петя), которые, помимо выступления, организовали 
площадку «Юный музыкант», вызвал бурную реак-
цию у женской части гостей фестиваля. 

– А сколько им лет? Как бы познакомиться?
На вопрос «А вам зачем?» звучал ответ: «На-

дежные мужчины подрастают, надо брать». 
Отец двоих детей Андрей Салтан со своим гон-

чарным мастер-шоу ожидаемо пользовался попу-
лярностью не только у детей, но и у всех гостей 
фестиваля. 

Ближе к вечеру стало понятно: фестиваль удал-
ся. Через площадки мероприятия прошло порядка 
тысячи человек. Более четырехсот семей отме-
тились на всех 14 площадках и получили свои за-
служенные призы. Благодарностями и призывами 
организовывать еще фестиваль до сих пор пестрят 
страницы Совета отцов г. Томска в социальных сетях.  

Организаторы пока выдыхают, ждут неравно-
душных пап и «крутят думы» про зимний фести-
валь со взятием снежной крепости.

Если вам надоело лежать на диване и со сто-
роны наблюдать за тем, как растут ваши дети, 
присоединяйтесь к Совету отцов г. Томска. 

ВМЕСТЕ С ПАПОЙ
Встала с дивана детвора Томска,  
чтобы встретиться на фестивале


